
Ayer se cumplieron dos 
años de la escenificación 
del final de ETA en 
Cambo con la justicia 
y la memoria como 
asignaturas pendientes 

BILBAO. Tal día como ayer, hace 
dos años, la localidad vascofran-
cesa de Cambo sirvió de ‘plató’ 
a ETA para escenificar el cierre 
a seis décadas de terrorismo. Im-
pulsada por el Foro Social, Bake 
Bidea y el Grupo Internacional 
de Contacto, la cita fue diseña-
da como una especie de segun-
da parte de la conferencia de Aie-
te de 2011. Un encuentro de lí-
deres internacionales para arro-
par a la banda en su final. No 
hubo autocrítica ni arrepenti-
miento. Se habló de presos, pero 
no de víctimas.  
– Dos años... ¿Qué es lo primero 
que le viene a la cabeza? 
– Lo que significó aquella foto. 
No fue otra cosa que la claudica-
ción del Estado de Derecho fren-
te a ETA. Las bandas terroristas 
no se ‘autodisuelven’, son los go-
biernos, de la mano de las Fuer-
zas de Seguridad, quienes tienen 
que disolverlas. Y no me harta-
ré de decir que nos han hurtado 
esa fotografía porque se traduce 
en unas consecuencias gravísi-
mas. ¿Y quiénes las sufren? No-
sotras, las víctimas. 
– ¿A qué se refiere? 
– A la impunidad. Cuando el año 
pasado se detuvo en Francia a 
‘Josu Ternera’ se reconoció que 
existían una decena de etarras 
huidos de la Justicia. El señor Ma-
riano Rajoy no quiso tener la foto 
final de las Fuerzas de Seguridad 
arrestando a miembros de la ban-
da y el Gobierno actual, aún me-
nos. Por eso cada vez tengo más 

claro que se van a quedar sin re-
solver no ya los atentados más an-
tiguos, sino también los que se 
cometieron en la última década. 
Por ejemplo, el de los guardias ci-
viles Diego Salvá y Carlos Sáenz 
de Tejada en Mallorca, que fue el 
último en España. Se negaron a 
que fuera un final con vencedo-
res y vencidos, y así estamos. Otra 
vez somos las víctimas las que pa-
gamos los platos rotos.  
– En una entrevista recogida el 
fin de semana por este periódi-
co, José Luis Rodríguez Zapate-
ro afirmó: «El origen de ETA fue 
político y su final también gra-
cias a los demócratas». 
– Yo creía que la política se ejer-
cía en las instituciones democrá-
ticas. ¿Acaso ETA era un interlo-

cutor político? Era una banda te-
rrorista, señores. Lo demás es la 
misma propaganda de siempre.  
Se consiguió que los terroristas 
dejaran de matar, que es mucho. 
Pero lo que yo digo y diré toda la 
vida es que hubiéramos llegado 
mucho antes a ese final con el Es-
tado de Derecho. Y quien no ha 
creído en el Estado de Derecho ha 
sido Zapatero; y luego, Rajoy. En-
cima hay que escuchar que se 
consiguió a cambio de nada. Como 
si hubieran convencido a ETA... 
¿Acaso su gran amigo Otegi ha di-
cho que nunca debió existir y ha 
pedido perdón?  
– En el acto de disolución de 
Cambo no hubo autocrítica.   
Veinticuatro horas antes, ETA se 
limitaba a reconocer el daño cau-

sado. ¿Nada ha cambiado? 
– Hoy mismo (por ayer) Arkaitz 
Rodríguez volvía a llamar presos 
políticos a los asesinos de nues-
tros familiares y pedía que salie-
ran de las cárceles. Aquí ha habi-
do un acuerdo muy beneficioso 
para ETA y para la izquierda abert-

zale. Y estos últimos ya se encar-
garán ahora que están en las ins-
tituciones de que no haya disi-
dencias. Son los que mandan, ya 
lo decía mi hermano. 
– Desde la izquierda abertzale y 
desde Sare se pide la excarcela-
ción de los reclusos de ETA–203 
en prisiones españolas y 36 en 
Francia– por el coronavirus. 
– No descansan, aprovechan cada 
oportunidad. Pero, ¿sabe qué es 
lo bueno? Que no le importa a na-
die; no les escuchan ni los suyos.  

«Menos miedo al monstruo» 
– El número de ‘ongi etorris’ está 
descendiendo. El año pasado 
contabilizaron una veintena de 
estos homenajes, frente a los cer-
ca de setenta de 2018...  
– Creo que hasta ahora hemos 
perdido la batalla judicial, pero 
hemos ganado la de la opinión pú-
blica. Hemos conseguido que se 
pronuncien las instituciones y Eu-
ropa, y ellos se han tenido que re-
tratar. No pueden vender que ac-
tos así no humillan a las víctimas, 
no cuela y hasta se lo afean los su-
yos. Prueba de ello es que hace 
años los publicitaban a bombo y 
platillo y ahora cuesta más ente-
rarte de lo que van a hacer. Estoy 
convencida de que no va a haber 
‘ongi etorris’ como los de antes. 
– La Audiencia Nacional juzga-
rá a Antton López Ruiz, ‘Kubati’, 
y a varios dirigentes de Sortu por, 
presuntamente, formar una «es-
tructura» para organizar dichos 
homenajes. ¿Es optimista?  
– Es nuestro último cartucho. Yo 
no comparto la interpretación que 
hace la Audiencia Nacional del 
artículo 578 cuando dice que 
como ETA se ha disuelto ya no hay 
amenaza. Esa es otra de las con-
secuencias de la falsa foto de hace 
dos años. ¿Acaso como ETA se di-
solvió se pueden rendir honores 
a quienes mataron? Los jueces no 
han entrado a valorar la humilla-
ción, lo ignoran. Bueno, pues ha-
brá que ir por ahí.  
– Dos años después del final de 
ETA, son numerosos los libros y 
producciones de televisión so-
bre la banda.  
– Quizás había que poner distan-
cia a los muertos y que ahora no 
hay tanto miedo al monstruo. La 
verdad es que ni en diez vidas de 
Covite conseguiríamos lo que las 
series que estamos viendo o el li-
bro ‘Patria’. Y ojalá vengan mu-
chas más. 
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«Decir que los ‘ongi etorris’ no humillan a 
las víctimas ya no cuela ni entre los suyos»
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«La foto del día de la 
disolución fue la de 
la claudicación del 
Estado de Derecho 
frente a ETA»
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